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что не работающие сейчас в полную меру день-

ги больно ударят по экономике осенью. Поэтому 

хотелось бы, чтобы не только банки и предпри-

ниматели делали шаги навстречу друг другу. Та-

кие шаги необходимы и от государства. Государ-

ственные программы, адресованные банкам и 

бизнесу, на деле не всегда демонстрируют ощу-

тимый эффект. Меры господдержки есть, но их 

явно недостаточно.

АДРЕЙ КИЯШКО. А как же государственные 

средства, выделяемые банкам на развитие сек-

тора МСБ? 

ИРИНА АЛУШКИНА. Если вы имеете в виду 

программу по выделению целевых денег на под-

держку кредитования реального сектора эконо-

мики, то вынуждена вас огорчить. Региональные 

банки этих денег не видели, из федеральных гос-

средствами смогли воспользоваться лишь неко-

торые крупнейшие банки. Большинство банки-

ров только читали об этих деньгах в газетах, как 

и все остальные. Мы можем рассчитывать только 

на ресурсы, которые есть у нас. Это вклады на-

селения, привлеченные под 13–15% годовых. Го-

сударственных денег под символическую ставку 

для развития кредитования у нас нет. 

МАРК ФЕЛЬДМАН. Практически единствен-

ная государственная программа, которая ра-

ботает, — это компенсация предпринимателям 

ставки по кредитам. Но выделенных средств не-

достаточно. Однако мы прекрасно понимаем, что 

запустить кредитование необходимо, иначе из-

быточная ликвидность пошатнет банковскую си-

стему. Вот сейчас многие банки запускают само-

стоятельные программы по кредитованию МСБ. 

ТИМОФЕЙ ПИСЬМЕРОВ. И программы, при-

званные помочь развитию малого и средне-

го бизнеса. Так, с 1 марта мы проводим акцию 

«Дни малого бизнеса» уже в седьмой раз. Бес-

платно открываем расчетные счета, устанавли-

ваем за полцены систему «Клиент-банк», выда-

ем кредиты, предлагаем льготные условия на 

покупку коммерческой недвижимости и коммер-

ческих автомобилей. С начала действия про-

граммы было выдано 304 кредита на сумму 736 

млн рублей. А всего с начала года мы выдали 

более 500 кредитов малому бизнесу, из них око-

ло трети — это новые заемщики, которые, пере-

ждав трудные времена, решили восстанавли-

вать свой бизнес. 

ДЕНИС ЛАБУЗА. На мой взгляд, 300 креди-

тов — не очень много для Нижегородской обла-

сти. Думаю, в регионе, особенно в сегменте ма-

лого бизнеса, в кредитах нуждаются гораздо 

больше предпринимателей. 

АЛЕКСАНДР КУЗНЕЦОВ. Cейчас, лишив-

шись возможности легально кредитоваться в бан-

ках, предприниматели одалживают деньги у род-

ственников, друзей, бандитов, наконец. То есть 

увеличился теневой денежный поток, который 

проходит вне банков, с него не платят налоги.

МАРК ФЕЛЬДМАН. Но малому бизнесу нет 

смысла уходить в тень. Это тот сегмент, кото-

рый меньше всего попал в просрочку. И сей-

час именно с этого сегмента начинается восста-

новление экономики. Потому что малый бизнес 

маневренный, оперативно реагирующий на из-

менения рынка. Он уже активно заполняет опу-

стевшие в кризис ниши. 

ТИМОФЕЙ ПИСЬМЕРОВ. И банки делают 

ставки на кредитование МСБ. Уже сейчас сектор 

МСБ занимает 40% в нашем кредитном портфе-

ле. Посмотрите, бизнесмены сейчас активно вы-

водят на рынок новые продукты, осваивают новые 

сегменты. Так, активно развивается сектор услуг. 

Я сам недавно всего за час получил справку, необ-

ходимую для получения разрешения на хранение 

оружия. На рынке появляются и активно заполня-

ются новые ниши. И мы их охотно кредитуем. 

МАРИНА ХОРОШИХ. Кризис вытеснил с 

рынка самых слабых предпринимателей, однако 

на их место пришли новые, которые вынуждены 

начинать собственное дело. Мы много работа-

ем с сегментом микрокредитования и сейчас ви-

дим оживление, постепенно растет потребность 

в банковских услугах, и сами предприниматели 

более оптимистично настроены по сравнению с 

прошлым годом. Безусловно, в кризис банки по-

теряли часть клиентов, но концу года мы плани-

руем восстановить свои позиции.

НАТАЛЬЯ МЕЛЬЧЕНКО. Многие предприни-

матели заявляют о том, что сейчас банки предъ-

являют излишне завышенные требования к за-

логовой базе заемщиков. Так ли это? 

ИРИНА КОЗЛОВА. В Промсвязьбанке став-

ки дисконтирования остались на докризисном 

уровне. Другое дело, что рынок недвижимости 

сильно упал — соответственно, снизилась ры-

ночная стоимость залога.

АЛЕКСАНДР КУЗНЕЦОВ. Стоимость зало-

гов сейчас снижена очень сильно. Конкретный 

пример. Наш магазин «Электроника» на площа-

ди Горького оценен банком в размере 1 тыс. ру-

блей за 1 кв. м, тогда как потенциальные поку-

патели предлагают за помещение минимум 4,5 

тыс. евро за 1 кв. м. Думаю, сейчас банки воз-

вращаются к уровню 2007 года, когда шел ак-

тивный поиск заемщиков. В итоге выиграет тот, 

кто первый рискнет, как в свое время «Русский 

стандарт». Тем более, достоверные источни-

ки мне сообщили, что государственным банкам 

дана установка до конца года опустить ставку до 

8% годовых по кредитам для предпринимателей. 

Однако пока никто рисковать не спешит. 

АЛЕКСЕЙ КОЖЕВНИКОВ. На сегодняш-

ний день мы не можем совершать резких дви-

жений. Мы действительно снижаем ставки, но 

более плавно, оценивая рыночные риски и 

возможности. 

МАРК ФЕЛЬДМАН. Очень часто приходят 

люди, которые говорят: «Ставка рефинансиро-

вания сегодня 8,25%, а вы даете кредит под 12–

14%. Почему?» И мы объясняем, что если завтра 

минимальная оплата труда вырастет в два раза, 

это не означает, что всем сотрудникам предпри-

ятия бизнесмен должен будет автоматически 

увеличить оклад. Но если человек не понимает 

таких элементарных вещей, выдавать ему кре-

дит опасно. 

АНДРЕЙ КИЯШКО. То есть кредиты вы пока 

выдаете очень осторожно. На чем же банки со-

бираются зарабатывать?

ОЛЕГ МИТРОПОЛЬСКИЙ. Каждый банк осо-

знает, что осенью, а может и раньше, вкладчики 

придут за своими деньгами. И мы обязаны будем 

вернуть им вклады. Мы боимся больше, чем за-

емщики, так как рискуем чужими деньгами.

МАРК ФЕЛЬДМАН. Дело в том, что сейчас 

не существует панацей. Даже вложение в акции 

«Газпрома» не гарантирует доход. Поэтому бан-

ки, являясь универсальными структурами, будут 

зарабатывать на всем, но в приоритете — сек-

тор МСБ. При этом нужно понимать, что рынок 

диктует свои требования. Соответствуя им, мы 

будем увеличивать кредитный портфель и сни-

жать ставки. Но расти по кредитам мы будет не в 

1,5–2 раза, как было до кризиса, а максимум на 

10–20% в год. 
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